



El Posibilista



PERIÓDICO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS.

Director, Don Joaquí Batet y Paret

AÑO I.

Domingo 3 de Noviembre de 1889.

Núm. 37.

Nuestros políticos

DON MIGUEL MORAYTA

Este sábio profesor y distinguido hombre público, nació en Madrid el año de 1834.

Hizo los estudios de segunda enseñanza con gran brillantez, y á los 23 años obtuvo los grados de doctor en Derecho y Filosofía y Letras, y cual no sería la envidiable fama que consiguió obtener entre sus maestros, que ántes de trascurrir el año de doctorarse, fué nombrado catedrático auxiliar de la Universidad Central.

Cuando los célebres sucesos de la jornada de San Daniel, nuestro biografiado presentó la dimision del cargo de Catedrático en union de los señores Salmeron y Ferraz, renuncia que hicieron con tal energia y tan valiente protesta, que les valió ser encausados.

Al poco tiempo de ser encausado, volvió á ocupar su puesto de catedrático auxiliar, hasta el año de 1868 en que obtuvo en reñidísima oposicion la cátedra de Historia de España, desde la que pasó á la que actualmente ocupa, ó sea la de Historia Universal, cuando acaeció la muerte del inolvidable don Fernando de Castro, á quien vino á reemplazar, consiguiendo con su gran talento y afable trato el que no se echase de ménos la falta de tan sábio profesor.

El señor Morayta es respetado y querido por todos sus compañeros, así como tambien de sus discípulos, muchos de los que sienten por él casi una veneracion y los que siempre encuentran en dicho señor un verdadero defensor, y tan es así, que la mejor recomendacion que para él puede obtenerse, es haber sido discípulo suyo, y obtenido buena nota en exámen, ó en su libreta de la clase.

Cómo hombre de ciencia, el señor Morayta es reconocido en el mundo intelectual de las Academias, Ateneos y Universidades no solo de nuestro pais sino del extranjero, y su fama es tan universal, que el programa que él explica, ha sido copiado por algunos ilustres profesores del extranjero y entre ellos el de la Universidad de Berlin.

Es un hecho por todos reconoci-

do, que en España condenamos á olvido eterno á los hombres de ciencia y esta verdad se hubiera visto comprobado en nuestro biografiado, una vez mas, á no haber sido por las discusiones entabladas por el obispo de Avila, el vicario de Toledo, el célebre padre Sanchez y tantos otros como hicieron la oposicion al célebre discurso que pronunció en la Universidad Central, con motivo de la apertura del curso de 1884, discurso que produjo los tristes acontecimientos de la jornada de Santa Isabel, jornada en la que demostraron los señores Oliver y Villaverde, á la sazón director del cuerpo de Seguridad y gobernador de Madrid respectivamente, tanta falta de tacto como desconocimiento completo del cumplimiento de su deber, por lo que eternamente se verán sus conciencias atormentadas por el remordimiento.

Si como profesor ha llegado el señor Morayta á conquistarse un nombre imperecedero, no ha sido menos la fama que ha alcanzado en la república de las letras. Sus obras «Aquellos tiempos», «La Commune de Paris», «Historia de Grecia», «Historia de España» y otras son prueba evidente de la fecunda imaginación de nuestro biografiado y de los grandes conocimientos que posee, y habiendo conseguido por ello, que su obra la «Historia de España» sea la que haya conseguido tener mayor número de suscriptores de todas las obras que hasta ahora se han publicado en España.

Considerado el Sr. Morayta como hombre político, diremos que profesa un verdadero culto á las ideas democráticas, por las que se ha visto continuamente perseguido y perjudicado en su carrera é intereses.

A los 16 años fundó en union de los señores Castelar y Canalejas «El Eco Universitario»; fué despues director de «La Revista Ibérica», de «La Reforma», de «La República Ibérica» y de otros muchos periódicos que en este momento no recordamos; porque son tantos, que difícilmente no se hallará un periódico liberal de los que se publicaban en aquella época, en cuya coleccion no se encuentre la firma del señor Morayta. Hoy mismo presta tal culto al pe-

riodismo, que á pesar de las múltiples ocupaciones que le agobian, no cesa de colaborar en los principales periódicos democráticos y científicos que ven la luz pública.

Títulos son todos estos, que dejamos apuntados, que dan derecho al señor Morayta para ser conocido de todos en su patria.

Ha ocupado los cargos de secretario de la Junta revolucionaria de Madrid, secretario del Congreso, subsecretario de Estado, y Ministro plenipotenciario en Constantinopla, habiendo sido varias veces designado para desempeñar una cartera en los gobiernos republicanos, cargo que no llegó á ocupar por contingencias de la política y el que está llamado á ejercer el día que triunfen los ideales republicanos.

En tres elecciones generales representó el distrito de Loja en donde es sumamente querido y respetado, y en las últimas elecciones de diputados á Cortes, su candidatura fué derrotada en Barcelona por una minoría insignificante.

El señor Morayta, republicano de toda su vida, ha figurado siempre al lado del Sr. Castelar, con el que está completamente identificado, siendo el más predilecto de sus amigos.

Es tal el afecto que profesa á esta provincia donde cuenta con muchos amigos, que siempre que se ha presentado ocasion de demostrarlo, lo ha hecho, y tenemos la seguridad que de llegar á ocupar algun alto puesto en la política, este cariño que profesa á la provincia, se habia de ostentar con hechos de más importancia.

Si el señor Morayta como hombre científico y político es hoy una de las principales figuras de la patria, como padre de familia, ciudadano y amigo es un modelo de perfectibilidad social, siendo esta la causa de las muchas simpatías de que goza y del cariño que le profesan amigos y adversarios.

Calificacion y ventilacion de edificios.

III

De las estufas-caloríferos á los caloríferos propiamente tales, no hay mas que un paso. Este se dió colocando los caloríferos en una sa-

la distinta de aquella que se queria caldear, haciendo calentar aire en contacto con las paredes del aparato y elevándole por un tubo especial á la sala en cuestion. Generalmente se sitúan los caloríferos en el sótano del edificio, ó en algún rincón de este.

Empecemos por indicar la forma de éstos, y luego diremos algo sobre su servicio. Un calorífero consta de un hogar en el que se quema un combustible barato, hulla por ejemplo, los humos van por un tubo en zic-zac, el cual termina en una chimenea. Rodeando el tubo hay una cámara de aire en la que entra este fluido, se calienta por el contacto con las paredes del tubo anterior y sale por unos conductos de barro ó de palastro á las habitaciones que se desea calentar.

Hay por lo tanto en cada calorífero dos corrientes: una del aire que alimenta la combustion, que sigue por la chimenea con los humos; otra del aire que sirve de vehículo al calor, el cual, pasando por el calorífero llega á las salas. Estas corrientes no se mezclan en lo más mínimo; de suerte, que sea cualquiera el combustible que se queme no puede producir olor alguno sobre el aire que ha de utilizarse, salvo que haya algunas hendiduras por donde se escape algo de humo y se mezcle con este aire: esto se corrige con facilidad.

En otros caloríferos es el aire quien va por los tubos, y éstos se hallan encima del hogar. Además, en uno y otro caso, se verian mucho las formas y se agregan detalles diversos. A veces se hacen tabiques ó tubos de barro; pues si los de hierro se calientan demasiado, comunican al aire un olor desagradable. Esto se atenúa revistiendo el hogar con ladrillo refractario y haciendo que la llama no tropiece en los tubos metálicos; evitando, en una palabra, que estos se pongan rojos por efecto del calor.

Los caloríferos deben llevar un aparato especial para comunicar humedad al aire que ha de entrar en las salas. Esto, que generalmente no se comprende bien, tiene una explicacion que merece ser indicada. El aire atmosférico posee siempre algo de vapor de agua, y la mayor cantidad que puede contener se llama estado de «saluracion».

Pero dicho estado varia con la temperatura, pues cuanto más elevada es ésta, mayor cantidad de vapor puede contener. Así, por ejemplo, á 6° de temperatura está saturado un metro cúbico de aire con 8 gramos de agua en vapor, mientras que á 15° exige 14 gramos para poseer la saturación.

Además, el aire, para que sea respirable en buenas condiciones, debe estar á cosa de la mitad de saturación, acercándose más al completo que al otro extremo. Un aire muy seco produce dolores de cabeza y mareos; en una palabra, perjudicial á nuestra economía. Ahora bien, si se tomara el aire de la calle á 6°, y suponiendo que está á media saturación, como ordinariamente sucede en el estado higrométrico de la atmósfera, tendrá 4 gramos de agua en cada metro cúbico: si lo calentamos en el calorífero á 15° deberá tener, para hallarse en buenas condiciones, 7 gramos, que es la mitad de la saturación correspondiente; luego si no se la dá artificialmente esta agua, saldrá en un aire malsano.

De aquí el que los caloríferos lleven unas botellas ó embudos, por cuyo medio, se dá el agua que falta al aire: en el caso citado sería 3 gramos por cada metro cúbico que se haya de introducir en las salas. De aquí también la buena costumbre de tomar este aire de los sótanos, ó de los jardines frondosos, donde el estado higrométrico, ó sea de vapor de agua natural, es mayor. Por esto conviene poner en las estufas depósitos de agua ó arena humedecida, con objeto de que al calentar la habitación, ésta contenga la suficiente humedad en su ambiente.

Por no tener en cuenta la precaución citada, se quejaban frecuentemente nuestros diputados del aire malsano que venia de los caloríferos, y que les ocasionaba fuertes dolores de cabeza y mareos. La causa no era otra sino que los aparatos para dar la humedad estaban descompuestos, y por consiguiente entraba en la sala de sesiones un aire seco y poco higiénico.

Los caloríferos de aire caliente lo mandan por tubos á las habitaciones. Conviene que aquellos se separen lo más posible de la horizontalidad, y que presten pocos recodos. El aire es muy delicado en su marcha, y si tropieza con obstáculos, se detiene. Por esta razón tampoco pueden disponerse conductos demasiado largos, por lo cual es preciso repartir los caloríferos y colocarlos de modo que cada uno se halle inmediato y debajo de las salas que va á calentar.

Conviene, cuando éstas son muy grandes y están próximas, disponer una gran capacidad, llamada cámara de aire, donde se reúne el de varios caloríferos: allí se le dá la humedad, se uniforma y arregla la temperatura y se le dirige al punto conveniente. En la generalidad de los edificios, y por las razones antedichas, no conviene esta cámara, la cual es útil en un teatro, un congreso, etc.

Una circunstancia es precisa para que sea eficaz la calefacción por medio del aire caliente, á saber: que haya en las habitaciones salida ó movimiento de éste. En efecto, de nada sirve que se deje abierto un conducto de aire caliente en una habitación, si el de ésta no puede salir por algun lado. Es como si al gollete de una botella llena de agua se ajustara un tubo para traer más líquido. Bien es verdad que por las rendijas de puertas y ventanas suele escapar algo de aire, lo cual permitirá la llegada del nuevo, pero esto no es bastante.

Por esta razón el uso del aire como medio de calefacción, va unido siempre á la ventilación de las salas. Conviene por lo ménos abrir un cristal de una ventana, el más lejano de la entrada del aire caliente, á fin de que se establezca cierta corriente, y de que el aire frío de la pieza sea sustituido por el tibia que viene de los caloríferos.

UN SENADOR PRETERIDO

EN LA ELECCION DE VITALICIOS.

De nuestro estimado colega *E. Globo*:

«En nuestro número del sábado, al hablar de los nuevos senadores vitalicios, dimos como indudables los nombres de distintos candidatos, y entre ellos el del Sr. Puig (D. Fernando): hemos acertado en todos ménos en el expresado señor, que no ha resultado elegido. Parécenos, pues, conveniente decir en que nos fundábamos para dar crédito á los informes que teníamos acerca de tal nombramiento.

D. Fernando Puig, uno de los primeros contribuyentes de la provincia de Barcelona, ha introducido en España distintas industrias, habiéndolo sido condecorado, junto con otros cinco representantes de las principales industrias, con la gran cruz de Isabel la Católica, en 1870, á propuesta del Sr. Echegaray, entonces ministro de Fomento.

Ha venido al Senado desde 1871 en siete elecciones generales, elegido por las provincias de Barcelona, donde tiene su casa principal, y por la de Gerona, en donde ha nacido.

Bajo su presidencia, y con grandes sacrificios por su parte, la compañía Canal de Urgel ha llevado á cabo la obra de riego más grandiosa que existe en Europa, con la cual tiene España motivo de enorgullirse.

Antiguo progresista y amigo del general Prim, empleó su influencia con el Gobierno de la Revolución de Setiembre para que fuese atendida su iniciativa para la terminación del puerto de Barcelona: la creación de una junta de obras de dicho puerto y la adopción de los demás medios propuestos por el Sr. Puig, han dado por resultado que en pocos años, y sin desembolso alguno por el Estado, éste pueda contar con un grandioso puerto en el Mediterráneo.

Siendo presidente de la República el Sr. Castelar, que no conocía al señor Puig sino de nombre, le dirigió una carta el 4 de octubre de 1873 pidiéndole que auxiliase con fondos al general Turon, que se encontraba en Barcelona sin poder pagar

al ejército, mientras el Gobierno no se los procuraba: con esta sola indicación prestó dicho señor con todo desinterés un patriótico y relevante servicio que fué el origen de la amistad que el Sr. Castelar le profesa.

Decimos todo esto, porque despues de haber leído en *La Iberia* los méritos y circunstancias de los senadores nombrados, consideramos oportuno hacer mención de los que concurren en el Sr. Puig (don Fernando), atendiendo á los cuales y á nuestros informes considerábamos tan seguro cuanto merecido el indicado nombramiento.

CORREO DE MADRID

Madrid 30 Octubre de 1889

Sr. Director de *EL POSIBILISTA*.

Fracasó de nuevo la coalición republicana.

Ni el Sr. Salmerón ni el Sr. Pedregal hicieron más en el «meeting» de anoche que manifestar muy buena voluntad y expresar simpatías por la empresa de la concentración.

Pero ninguno de ellos se decidió á ofrecer más.

El primero recabó su libertad de acción para proceder en consonancia con los dictados de su conciencia, y consagró la hora larga que tuvo de duración su discurso, á decir verdades muy claras á los republicanos.

El segundo, que llevaba la representación de la minoría del Congreso, no dijo, más, en suma, sino que mientras existiera el desequilibrio que se observa entre los órdenes social y político, y no se reformara las instituciones que nos rigen, nada adelantarian los republicanos.

Los demás no se separaron del patron á que se sujetan los discursos en reuniones de esta índole, es, á saber, que vivimos en la mayor de las opresiones y que la fórmula de la democracia y la receta que ha de curar todos nuestros males es la república.

A nadie pasó desapercibido el mal papel á que condenó el catalán Sr. Sol y Ortega en el «meeting» del Circo de Rivas al distinguido zorrillista señor Hidalgo Saavedra.

Proponiase éste hacer declaraciones en nombre del Sr. Zorrilla, pero se le adelantó aquel, quien declarando que Zorrilla le había mandado venir de Barcelona con el exclusivo objeto de que hablase en nombre del jefe, dejó tamaños á todos los zorrillistas de por acá, y particularmente al Sr. Saavedra, al cual se le notaba muy contrariado por las ingerencias del Sr. Sol.

En tertulias zorrillistas de última hora no faltaron anoche exposiciones de agravios contra el «ilustre jefe».

Del «meeting» federal damos también cuenta por separado.

La nota saliente fué el desdén con que el señor Pi Margall, coincidiendo con el Sr. Salmerón, habló de coalición republicana.

Los zorrillistas estaban anoche indignados: en primer lugar, porque creyeron que, ó el «meeting» federal no se celebraba, ó que, de celebrarse, se vería poco concurrido, sucediendo precisamente todo lo contrario; y en segundo lugar por el discurso del Sr. Salmerón que fué, como antes decimos, el varapalo más tremendo que jamás han llevado los coalicionistas, y principalmente el Sr. Zorrilla y demás fabricantes de revoluciones, á quienes, según el señor Salmerón, les hace falta mucho hierro, pero no en fusiles, sino en el cerebro para vigorizar el entendimiento.

Los grandes elogios que el Sr. sala-

merón hizo del Sr. Pi también los puso frenéticos.

Del discurso del Sr. Salmerón pueden decir los coalicionistas, y particularmente el marqués de Santa Marta, parodiando la redondilla de Serra:

«Salmerón, me has dado un palo
con ese discurso ameno;
yo te traje de hombre bueno
y me has salido hombre malo»

—C.—

EGOS DE LA PROVINCIA

San Feliu de Guixols.—Asistimos al banquete con que se despidió al activo iniciador del ferro-carril de esta á Gerona D. Enrique Heriz, aun cuando sabíamos contrariarnos á algunos á quienes molesta nuestra sinceridad é independencia.

Jamás hemos sido, conscientemente, *alabarderos* de nadie y hasta nos repugna ver esas gentes que están dotados de razón y tienen criterio, moverse y hacer el matasiete á la voz de su «amo».

Sirva esto de contestación á cuantos nos han criticado porque habiendo estado en desacuerdo con el Sr. Heriz en algo, asistimos al banquete atendiendo á las invitaciones pasadas á los cosinos.

Al despedir al Sr. Heriz le dijimos «aun cuando estuvieramos en desacuerdo en varias cosas, no implicaba para que, patriota antes que todo, le agradeceramos cuanto ha hecho por nuestra querida patria, y sentimos sus desgracia.»

Dicho esto, vamos á reseñar la fiesta tal como nos permite el corto espacio de que disponemos.

Las comisiones salieron de sus respectivos casinos y acompañados con músicas y hachas, formando una compacta y numerosa manifestación, se dirigieron á casa el Sr. Heriz, en donde una numerosa comisión entró á ofrecerle el banquete con que se le obsequiaba.

Habia corrido válida la voz de que no asistiría, pero no fué así, puesto que con la comisión vimosle salir y encaminarse con la manifestación, al grandioso salón Torrent en donde estaba preparado el banquete.

La mesa formaba una H y tuvieron que agregarse algunas mesas más, á fin de no poder dar cabida á los 250 inscritos.

En medio de un orden completo; llenos los palcos de numeroso público; tocando la Orquesta escogidas piezas, como si fuera una función de magia, al romper un valz, salen del fondo del salón, uno tras otro, unos treinta camareeros, vestidos de negro, bien peinados y con blancas fuentes al brazo izquierdo, cada cual, á su respectiva mesa á ofrecer á los comensales el «menú» servido como lo tiene acreditado nuestro Gregori.

Durante el banquete, reinó entre los comensales una animación propia de estos casos; entre el público un silencio sepulcral: casi diremos que ofrecía más el público que no los comensales.

Hora ya de los brindis se levanta de la mesa presidencial D. Cosme Calzada y al dar la despedida á Heriz traza un poema en prosa, digno de que sea publicado en letras de molde, por su estructura y concisión, por lo que le felicitamos, sintiendo no poderlo insertar.

Siguieron los Sres. Moner, Prats, (don Jaime) y otros: el Sr. Prats es un orador que tiene acreditada su elegancia y estilo en el decir, desde mucho tiempo cuando era correligionario nuestro le llamabamos «Castelar pequeño» hoy que está bastante lejos de nosotros; que una serie de evoluciones le han colocado en lugar en que no puede tener ideas, aun recuerda sus primeras aficiones, y acaso sin darse cuenta se torna Castelarino.

Comparó á Heriz con Leónidas en las Thermopilas, y con mejor acierto á Aristides cuando su patria le castigó al ostracismo, para luego llamarle á la hora de la desgracia.

Decididamente, Prats habla muy bien cuando dice lo que siente.

También estuvo bien el Sr. Cándido Prats en la lectura de su despedida á Heriz.

Al levantarse él, todos los comensales de pié, le saludaron con un prolongado aplauso.

Agradeció en frase emocionada, la muestra de afecto que le estábamos dispensando; recomendó que en el ferrocarril tuviéramos completa confianza en Casas y en Cardenal. Dijo que debíamos ocuparnos más de Administración municipal y jamás debíamos de retraernos en sus elecciones; y dijo finalmente que debíamos poner todas nuestras fuerzas á separarnos del distrito de La Bisbal.

Cuando dijo el Sr. Heriz que no debíamos dar la culpa de nuestra administración ni á Sagaata, ni á la Reina, ni á Madrid, ni á Gerona, podía agregar y sí á los concejales, hasta á aquellos que no van á las sesiones. Porqué, eso sí, si oís á la mayoría de nuestros ediles, todos están fastidiados de la mala administración y por ello no van á las sesiones, y dos ó tres hacen lo que les dá la gana. A que si se tratara de dejar cesante al Sr. Administrador de Consumos aun cuando fuera culpable, habría mayoría en su favor?

Nuestros ediles nos recuerdan aquellos veinte zapateros que hubieran cogido la liebre, si hubiese habido un hombre.

En fin; la fiesta en honor del Sr. Heriz, fué importantísima como no habíamos visto otra igual en esta villa.

El Sr. Heriz puede quedar satisfecho.

A nosotros nos toca solo desear que aquel acto tenga su natural resonancia, que no sea palabrería cuanto allí se dijo, y que por quienes demostraron tanto patriotismo les veamos desde hoy, servir al pueblo, no á su señor.

Quien duda que las próximas elecciones serán empeñadísimas? Dejaos de poner comparsas en las candidaturas; hombres dignos y honrados, eliminando á los «chupopteros!» así podremos vencer la coalición anti-ferrocarrilera.

Cerrada ya mi carta se me asegura que este Ayuntamiento, por unanimidad, (tres concejales) ha informado al Sr. Gobernador, favorablemente á la pretensión del Sr. Sibils para que no se emplace la estación del ferrocarril de esta á Gerona en los terrenos de este señor como lo aconseja el ingeniero de la línea.

Es lo que nos esperaba ver de este Ayuntamiento. Al Sr. Alcalde le hemos tratado hasta ahora con consideración, creyéndole solamente supeditado al funesto Pascual; desde hoy ya no le creemos así, lo pondremos en la misma lista que aquel.

Veán los señores Concejales—retraídos su funesto proceder, ellos para sincerarse han de promover una manifestación en contra de lo oficialmente dicho y detrás de ellos iremos nosotros y toda la población en masa.

Ya no hay partidos, hay solo guixolenses que defienden su patria.

Certámen de la Asociación Literaria.

—

El viernes, con una concurrencia tan numerosa como distinguida, tuvo lugar el Certámen del presente año.

Después de abierto el acto por el señor Presidente de la Corporación, el señor Presidente del Jurado Don Ramon Bords leyó un bien escrito y mejor pensado discurso, que fué coronado por entusiastas y unánimes aplausos.

Pasó el Sr. Secretario á la lectura de

la memoria de reglamento y luego se abrieron los pliegos de los autores premiados, que resultaron distribuidos en la forma siguiente:

Premio de S. M. la Reina Regente (q. D. g.).—*La guerra*, Antonio Bori. Accésit.—*La destrucción de Ampurias*, Pedro de Palol.

Premio del Ilre. Sr. Gobernador civil de la Provincia.—*A las murallas de Gerona*, Pedro de Palol.

Accésit.—*Las murallas de Gerona*, Angel Lasso de la Vega.

Premio de La Excmo. Diputación Provincial.—*Lo miquelet de Ripoll*. Buenaventura Bassegoda.

Premio del Excmo. Ayuntamiento de esta Capital.—*Condado de Gerona. Los Condes Beneficiarios*, Joaquín Botet y Sisó.

Accésit.—*Importancia de la educación que las madres deben dar á sus hijos antes de recibir la de los maestros*, José Vallís.

Premio del Excmo. Sr. D. Fernando Puig, Senador del Reino.—*La gallarda*, Antonio Bori y Fontestá.

Accésit.—*L' Ordinari*, Victor Brossa y Sangerman.

Premio del Sr. José Herrero, Diputado á Cortés.—*Gerona per Aragón*, Pedro de Palol.

Accésit.—*Arnald de Cartellá*, Joaquín Botet y Sisó.

Premio de la Asociación Literaria.—*A un amich casador*, Joaquín Riera y Bertran.

Primer accésit.—*La Masia Ampurdanesa*, Francesch Marull.

Segundo accésit.—*La Tradició*, Francesch Marull.

Tercero accésit.—*Al obrero*, Francisco de Asis Marull.

Terminó el acto con un breve y expresivo discurso del Presidente de la Asociación.

Fué objeto de grandes comentarios el contraste que formaba el extraordinario público con la ausencia de las Autoridades y Corporaciones; ausencia que no lamentamos por el éxito del certámen que fué brillantísimo, y si por el ridículo en que han caído nuestras corporaciones populares, la Diputación y Ayuntamiento, ofertoras de premio y genuinos, ó por lo menos así debieran ser, representantes de las aspiraciones de nuestra Ciudad y Provincia.

Café del Comercio

Restaurado convenientemente este Café y adicionado con un magnífico Salon en los bajos de la casa que ocupa, núm. 32 de la Rambla de la Libertad, queda abierto al público, que hallará en él un esmerado servicio, excelente género y todo el buen gusto y comodidades apetecibles, pues no ha perdonado gasto alguno su dueño para poner dicho Establecimiento al nivel de los principales de España.

El café y los licores que se expenden son de los más superiores, y de acreditadas y legítimas marcas de fábrica.

GACETILLA

Nuestro distinguido amigo el ilustrado señor Gobernador civil de esta provincia, D. Arturo Zancada, ha sido nombrado Gobernador civil de la provincia de Oviedo, y para sustituirle aquí se ha elegido á D. Julian Lopez Chavarri.

Lástima de la barrabasada con los diputados provinciales, único punto negro que empaña su paso por esta provincia; pues su caballeroso trato y honrada gestión administrativa le habían granjeado simpatías en todos los partidos.

—Se asegura que ha quedado sobresaída la causa formada á los diputados provinciales suspensos y que en su consecuencia pronto volverán á ocupar los puestos á que les había elevado el voto popular.

Si la noticia resulta cierta, causará grata sorpresa á toda la provincia,

que sentía viva añoranza de sus legítimos representantes, á quien felicitamos por la honrosa y favorable solución que ha tenido el asunto, solución que esperábamos con vivísimo interés todos los amantes de la verdadera representación popular.

Ya era hora.

—Segun tenemos entendido, el Colegio de San Narciso, de esta ciudad celebrará el próximo domingo, á las cuatro de la tarde una velada literario-musical en el espacioso salon del mismo establecimiento, tomando parte en ella los alumnos que en los exámenes del finido curso obtuvieron nota de sobresaliente y de notable. La parte musical estará á cargo del profesor de música y alumnos del colegio.

Tendrá además lugar la repartición de premios á los alumnos de primera enseñanza y párvulos, cuyos exámenes privados se han verificado en los últimos días del pasado mes.

Creemos que, como siempre, se verá concurrido dicho importante centro de enseñanza.

—La «Asociación catalanista de excursiones científicas», de Barcelona, visitará en los días 1, 2 3 de Noviembre próximo nuestra ciudad y las poblaciones de Santa Coloma de Farnés, Bruñola, Adri y Cartellá.

—Un perro hidrófobo cruzó el día 30 á la una de la tarde las calles de Sant Eugenia, Plaza del Carril, Ronda, Rutilla y Lorenzana, perseguido por algunos individuos que intentaban matarle.

Mordió á cuantos perros encontró en su camino, lo menos diez ó doce, y dirigióse sin poder ser alcanzado por los que le perseguían hacia Fornells cruzando por el camino que desde la última calle citada conduce á la carretera de Barcelona.

—El joven olotense D. Miguel Blay, pensionado en Paris por la Diputación de esta provincia para seguir los estudios de escultura, ha obtenido un nuevo triunfo en su carrera artística, consiguiendo el primer premio, consistente en 600 pesetas en metálico, en el concurso abierto en la capital de Francia para premiar el mejor busto del célebre pintor Gustavo Boulanger.

Felicitamos al artista catalán, conocido entre los franceses con el nombre de *el joven escultor del porvenir* y á nuestra diputación provincial que ha de estar orgullosa de los lauros conquistados por su pensionado.

—Para solemnizar el LII aniversario de la victoria obtenida por los vecinos de La Escala contra las huestes carlistas que la tuvieron sitiada, repartieronse en dicha población el día 25 del corriente limosnas á los pobres, recorrió una orquesta las calles ejecutando himnos y *sardanas* y se organizó por la noche un concierto instrumental á cargo de la orquesta «La Alianza» en la plaza de la Constitución.

En uno de los intermedios de este, el venerable don Miguel Guerra, anciano de 74 años de edad, que tomó parte en el heroico hecho que se conmemoraba, evocando sus recuerdos, narró aquel glorioso suceso, enardeciendo al auditorio.

Además, se celebró un banquete, en el cual se trató de la manera de continuar conmemorando con brillantez en los años sucesivos aquel hecho de armas.

—Es digno de aplauso el celo que demuestra el ilustradísimo señor Fiscal de esta Audiencia Sr. Casamada en pró de la campaña emprendida contra el juego y que iniciada y sostenida por el Sr. Ministro de Gracia y Justicia está dando sus laudables frutos hasta en nuestra ciudad donde tan arraigado se hallaba. Es lástima que una visita de inspección aunque esta sea de un funcionario judicial, no estienda sus efectos en toda la provincia.

—Ha sido nombrado tercer maestro interino de esta Escuela Normal don Joaquin Rodriguez Cea.

—En la Secretaria de la Junta provincial de Instrucción pública se han recibido los interinos expedidos por el Rectorado á favor de D. Francisco Puigdemont para la escuela de Dorquers con el haber de 400 pesetas, D. Jorge Dellunder Poch para la de Vilademat con 312'50 y D. Juan Ribas Reixach para la de S. Feliu de Guixols con 675 pesetas.

—Serian las 10y media de la mañana del día 28 que al salir de una tienda de la calle de Ciudadanos D. Narciso Farró, y al tiempo de alcanzar la acera opuesta correspondiente á la casa Caramany, oyóse una detonación producida por arma de fuego.

Los vecinos y transeúntes en aquel punto, llamados por el ruido del disparo, al momento se apercibieron que dicho Sr. Farró tambaleaba y por fin caía en la propia acera saliéndole por la region occipito-temporal derecha abundantísima sangre.

A los pocos momentos se apersonaron agentes de la Autoridad y el juzgado en el lugar del suceso, convenciéndose que el expresado sugeto habia fallecido instantáneamente.

Como sucede siempre en estos casos los comentarios son muchos, pero haciéndonos eco de la opinion general, todo hace creer que ha sido un asesinato, ya que no se encontró ninguna arma de fuego por aquel sitio, además de que si se habia satisfecho una venganza bien pudo verificarse desde la entrada de la casa citada de Caramany sin llamar la atención puesto que la misma tiene salida por la parte de Herrarías Viejas.

No nos podemos extender mas en el asunto por estar en manos de los tribunales.

Se han verificado varias detenciones.

Por la noche se encontró un revólver en las inmediaciones de la casa citada de Caramany.

Nota de los festejos que tendrán lugar en los días de ferias.

Día 3.

A las dos de la tarde.—Gran carrera de velocípedos en el paseo principal de la Dehesa cuyo acto será amenizado por la música del Regimiento de Asia.

A las dos y media.—Baile público al estilo del país en la plaza de la Independencia.

Al anochecer elevación de un globo aereostático y disparo de fuegos artificiales en la plaza de San Francisco.

Día 4.

A las dos y media de la tarde.—Baile al estilo del país en la plaza de San Francisco, por la reputada orquesta de La Bisbal.

Día 5.

A las diez de la mañana.—Solemne función cívica religiosa en la Iglesia de San Felix.

A las dos y media de la tarde.—Baile público al estilo del país en la plaza de la Constitución.

Al anochecer iluminación general en los edificios públicos.

A las siete gran festival en la plaza de la Constitución por las orquestas de Gerona y La Bisbal y todas las sociedades corales reunidas, en él que además tomará parte la banda del Regimiento de Asia.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy 3 de Noviembre de 1889.

6.º de abono.

La ópera

Luccia di Lammermoor.

Para el lunes se prepara la importante ópera

GLI HUGONOTTI

A las 8 y media.

Gerona.—Tip. de Alberto Nugué

PASCUAL PERUCHO



**Profesor Dentista de la Real Casa,
EX-OPERADOR Y JEFE DEL TALLER**

DE LA CASA DEL DR. PRETER DE PARIS
y premiado en varias Exposiciones
CALLE NUEVA, NUM. 18.—FIGUERAS.

GABINETE DE OPERACIONES

Se trata de todas las enfermedades de la boca practicando todas las operaciones que reclama su importante tratamiento usando para ello de los anásticos locales que carecen por completo de todo peligro; entre dichos anásticos figuran en primera línea las corrientes eléctricas por el método de Richardson narcotismo voltaico; y el moderno fluido calorífero del Dr. Snape y la anastasia por frío producida por la evaporación de éter, el cual rebaja el dolor de la operación de un 60 por 100.

Empastes y orificaciones de todas clases para obtener los dientes cariado reuniendo a su solidez la imitación completa del color y transparencia del esmalte.

Construcción de dientes y dentaduras artificiales por todos los sistemas mas modernos, a presión de aire, al oro puro, platino y caoutchouc superior.

Recordaré aquí de paso que mis trabajos consisten en mas de TRES MIL DENTADURAS salidas todas del taller de mi casa que desde 24 años tengo abierto en esta de Figueras suministradas al uso general de mi numerosa clientela y por las que espero continuar mereciendo la confianza del público en general.

Dientes desde 10 a 20 pesetas una. Dentaduras enteras desde 100 a 500.

Aparatos para rectificar la dirección de los dientes, viciados y movedizos y para la restauración de alta protesis dental.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE LOS
Pelvo, Pasta y Elixir Dentífricos

RR. PP. BENEDICTINOS

de la ABADIA de SOULAC (Girona)

Prior BOE MAGUELONNE

2 Medallas de Oro: Bruselas 1880, Londres 1884

LOS MAS EMINENTES PREMIOS

INVENTADO EN 1878 POR EL PRIOR PEDRO BOURSAUD

« El empleo cotidiano del Elixir Dentífrico de los RR. PP. Benedictinos en dosis de algunas gotas en el agua cura y evita el caries, fortalece las encías, devolviendo a los dientes una blancura perfecta. « Es un verdadero servicio prestado a nuestros lectores señalarles esta antigua y utilísima preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias. »



Agente General: **SEGUIN BORDEAUX**
Hállase en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías del globo.

EL POSIBILISTA

Sr. D.

FOTOGRAFIA

DE
BARTOLOMÉ SERRA
RAMBLA DE ÁLVAREZ NUM. 2,
GERONA

En dicho establecimiento se han adquirido todos los procedimientos mas modernos que hoy existen en las mejores Fotografías de España, por lo que su dueño tiene el honor de participarlo al público en espera de verse favorecido.

Los precios no pueden ser mas ventajosos, como puede verse por lo siguiente

●●●●● NOTA ●●●●●

Targetas porcelana á	5 pesetas docena
Media docena id. á	3 id.
Carta Album á	15 id. id.
Targeta de paseo á	20 id. id.

Los demás tamaños a precios módicos.
Se retrata a domicilio si lo exigen.

LICEO GERUNDENSE.

CLASE DE GIMNASIA.

La Gimnasia, bien considerada, nadie ignora la importancia que ejerce sobre la salud del individuo. La Sociedad Liceo Gerundense, así considerándolo, ha establecido, como el año anterior las clases de costumbre, bajo la dirección del profesor

D. ANDRES ROIG

fundado en la experiencia adquirida por largos estudios teórico-prácticos, y de cuya bondad y eficacia dán fé las curaciones obradas en personas de toda edad afectadas por cualquiera de dichas enfermedades.

Clases para niños, de 5 a 6 de la tarde.

Clases para adultos, de 6 a 8 y de 9 a 11 de la noche.

●●●●● PRECIOS ●●●●●

Gimnasia.— Siendo socio ó hijo de este.	3 ptas.
» — No siéndolo.	4 »

OBRAS DE DON J. BATET

CURIOSIDADES GRAMATICALES
LA BUENA SEMILLA
GEOGRAFÍA FÍSICA, POLÍTICA Y DESCRIPTIVA DE CATALUÑA

VERSION ESPAÑOLA DE CLÁSICOS LATINOS

Véndense en las librerías de P. TORRES, Plaza de la Constitución, de M. LLACER, Herrería vieja y de Dario Rahola, Progreso 29, tienda, Gerona.



Trasiego de Vinos, Alcoholicos,
Aceites cervezas, etc.

RIEGO Y LETRINAS
Solidez y Duracion

BOMBAS J. MORET & BROQUET

FABRICA Y OFICINAS: 121, rue Oberkampf, PARIS
Las mas apreciadas por la industria vinicola en Francia y en el extranjero.

Se garantiza su buen funcionamiento

5 MEDALLAS Exposicion Universal de 1878

Grande Medalla de Oro, 1879

Envío franco de Prospectos en Español

